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CONSELHO ESTADUAL DE CULTURA E – CONEC   

15ª REUNIÃO ORDINÁRIA – 2021/2023  

ATA DA DÉCIMA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE 1 

CULTURA-CONEC, 2021 A 2023. Ao quinto dia do mês de abril do ano de 2023, às 2 
14h, reuniram-se, de forma totalmente virtual pelo Microsoft Teams – 05.04.2023 14h 3 
às 17h. Conforme ofício de convocação, encaminhada por e-mail de 31/03/2023 e 4 
atingindo o quórum mínimo, declarou aberta a 15ª Sessão Ordinária do Conselho 5 
Estadual de Cultura CONEC. Em virtude dos poderes investidos pela lei número 5417, 6 

de 17 de março de 2021, assumiu a presidência desta sessão o senhor EVERALDO 7 
BARBOSA e convocou a conselheira MICHELLE ANDREWS, nos termos do 8 

regimento interno, para auxiliá-lo nos trabalhos. Nesse momento, informou que se 9 

encontram presentes, além dos membros da mesa diretora, os representantes da 10 
cadeira, André Duran, de dança. Bosco Borges representando as secretarias 11 
municipais. Conselheiro Elson Rocha do Carnaval e folclore, Jordânia Damasceno, 12 
teatro, a conselheira Cristina Helena, da Sefaz, o conselheiro Fabiano Cardoso da 13 

UEA, a conselheira Lucimar Marques da cultura popular matriz ibérica, Michelle 14 
Andrews do audiovisual. Max Baraúna da literatura. A conselheira Rosângela Alanis, 15 

o conselheiro Kirk Douglas, que é suplente na AFEAM. Agradeço a presença de todos 16 
e perguntou se todos receberam a cópia da 13ª ata indicada e se há alguma ressalva 17 

a ser feita nessa versão final apresentada. Estão estando todos cientes considerou 18 
aprovada a ata determinou que seja feito o arquivamento na Secretaria geral do 19 
CONEC, visando o registro para futuras consultas e dando início aos trabalhos desta 20 

plenária. Passou para O EXPEDIENTE. Informou que foram emitidos e encaminhados 21 

ao gabinete da SEC para envio a escola superior de artes e turismo da UEA os ofícios 22 
solicitando a abertura dos cursos de música em Parintins, de teatro nos polos da UEA, 23 
do Amazonas. Foi informado pelo conselheiro Max Deulen também que a partir do 24 

mês de abril, o seu endereço de domicílio será o município de Parintins, Amazonas. 25 
O relatório do terceiro trimestre de 2022, que fecha as atividades das câmaras 26 

setoriais do ano passado ainda se encontra em aberto com algumas câmaras e 27 
precisa ser entregue até o dia 15 de abril para inclusão no relatório anual prestação 28 
de contas para a sociedade, que será enviada ao governador. O envio do relatório, as 29 
atividades das câmaras setoriais no primeiro quadrimestre de 2023 deveria ter sido 30 

entregue até 27 de abril para serem formatadas e apresentados na 16ª reunião 31 
ordinária do CONEC, que ocorrerá no dia 03/05/2023. Entretanto, serão recebidas até 32 
o dia 15 de abril. O material de apoio levantado pela comissão de análise de propostas 33 
para o plano estadual de cultura e apresentado na última reunião já foi encaminhada 34 

aos membros do CONEC. A vaga de suplente da cadeira e de audiovisual será 35 
ocupada pelo senhor Pedro Cacheado, convidado pela SEC, nos termos do edital de 36 
eleição, em face da inexistência de candidatos à vaga, o qual será empossado após 37 

a nomeação do governador. Foi encaminhado aos membros a minuta do código de 38 
ética e decoro do CONEC para análise e sugestão, o qual será incluído na pauta da 39 
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próxima reunião do conselho. Nos próximos dias será encaminhado a minuta 40 
compilada do manual de normas, procedimentos operacionais e estrutura 41 
administrativa para a análise e sugestões. Continuam os ajustes na página do CONEC 42 
em face da necessidade de integração com a nova roupagem do portal da cultura e 43 

tão logo esteja no ar, informaremos e será feita uma apresentação aos membros para 44 
aprovação. Informo que, independentemente dos ajustes da página, foi protocolado a 45 
solicitação da inclusão no site dos modelos de documentos mais utilizados pelo 46 
conselho, nos moldes que estão apresentados no manual de normas, assim como a 47 
atualização das informações do site sendo formalizado, um processo interno na SEC 48 

para essas tratativas e realizações na página do CONEC. Sem mais nada para o 49 
expediente passou as PROPOSIÇÕES indicadas na pauta para reunião. Não tendo 50 

nenhuma proposição, passou para a ORDEM DO DIA. Hoje será a eleição para o 51 
cargo de Secretaria geral da Secretaria geral do CONEC e atuação do CONEC 52 
itinerante. passou então para a eleição ao cargo da Secretaria geral e após 53 
suspenderá a moderação das formalidades regimentais para que seja aberta a 54 
inscrição dos candidatos, apresentação dos mesmos e, em seguida, a eleição. Os 55 

candidatos podem se habilitar agora. Perguntou se tem alguém do poder público que 56 
tenha interesse em se candidatar à Secretaria geral. Da sociedade civil o único que 57 

manifestou desejo em participar da eleição foi o conselheiro André Durand que 58 
confirmou sua candidatura através do chat. O presidente pediu para que o 59 

conselheiro André Durand apresentar-se enquanto candidato a secretaria do CONEC. 60 
O candidato André Durand apresentou-se conselheiro estadual de cultura no 61 
assento de dança, é presidente do fórum estadual de dança do Amazonas, membro 62 

da Confederação Interna Americana de danças e colocou-se a disposição para 63 

concorrer a vaga de secretário geral deste CONEC para contribuir com as ações que 64 
fomentam a cultura como um todo e fazendo valer a sociedade civil que detém 65 
também junto aos colegas do poder público 11 cadeiras da sociedade civil e gostaria 66 

de contar com o apoio dos conselheiros. Já que só tinha o nome do conselheiro André 67 
Durand para o cargo de secretário geral do CONEC, o declarou eleito por aclamação 68 

para o cargo de secretário geral do CONEC na forma regimental para assumir a 69 
Secretaria nessa segunda metade do mandato 2021/2023 deste conselho. 70 
Determinou que sejam feitos os procedimentos de nomeação do eleito, bem como a 71 

publicação do termo determinando a posse do novo secretário a partir da próxima 72 
reunião ordinária, em maio de 2023. Feito isso, passou para a segunda parte da 73 

ORDEM DO DIA que é a atuação do CONEC itinerante. Para essa pauta, suspendeu 74 
a moderação das formalidades regimentais, visando a discussão não moderada sobre 75 
o tema. Assim, abriu voz a todos do plenário pelo prazo de meia hora ou menos, sendo 76 

o primeiro a falar o secretário geral para explanar os pontos controversos que surgiram 77 
e as ideias a serem analisadas. Informou que ficou inviável ida a Tefé nesse primeiro 78 
momento, devido à estrutura que foi apresentada dos 22 conselheiros, o orçamento 79 
chegou a mais de quarenta mil reais e o presidente pediu para repassar um novo 80 

formato que seria o formato que foi feito em Itacoatiara, 3 ou 4 conselheiros iriam 81 
agora nesse primeiro semestre, escolheria um lugar que poderia ser Manacapuru ou 82 
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Presidente Figueiredo, na região metropolitana de Manaus e no segundo semestre 83 
fariam ou em Tefé ou em outra cidade também, outro polo que o conselheiro Max 84 
Baraúna sugeriu, Parintins, já que está residindo lá agora. Propôs Presidente 85 
Figueiredo, mas está em aberto para discussão. O conselheiro Max Baraúna propôs 86 

que agora, em junho possam fazer o primeiro itinerante em Parintins, aproveitando o 87 
Festival Folclórico que vai ficar toda a cadeia produtiva e cultural do estado se 88 
encontrando em junho neste momento. Ano passado a SEC deu a honra de pelo 89 
menos uma noite no festival esse ano seria viável antecipadamente, ainda é Abril. Que 90 
o conselho possa levar de novo os conselheiros ao festival e assim, fazer a reunião 91 

itinerante naquela cidade que eles estão se organizando, querendo montar o conselho 92 
municipal de cultura e precisa chegar através de suporte para ele lá. Na semana do 93 

festival, porque a falta de dinheiro não existe, porque no festival se gasta muito para 94 
muitos artistas de fora e o custo para quem é daqui é muito baixo, é só uma passagem, 95 
é besteira. Então, na frente dos grandes artistas de caches milionários que a 96 
Secretaria de cultura traz, propõe que a primeira do CONEC itinerante nesse 2023, 97 
seja na cidade de Parintins, 15 de junho, no Festival Folclórico. A conselheira 98 

Jordania Damasceno concordou com a ideia, com a sugestão do conselheiro Max. 99 
Que possam começar por Parintins e também, começa a implantar os polos nessa 100 

questão metropolitana, começar Manacapuru depois de Parintins pega Iranduba, pega 101 
Novo Airão. Tem que fazer um mapeamento desses polos. Pediu a colaboração do 102 

conselheiro Bosco com a questão desse mapeamento, de fazer os polos, naquelas 103 
cidadezinhas, comunidades. E o custo amazônico realmente é muito grande, não tem 104 
ideia de como chegar. A conselheira Michelle Andrews pediu que estipulassem uma 105 

comissão que desse celeridade para essa construção, para construir essas visitas e 106 

fomentar decretos que tem no âmbito nacional, no âmbito estadual, num âmbito que 107 
são municipais para dar esse acolhimento. O custo é alto para Tefé porque foi feito 108 
em cima da hora, quer saber em tempos possíveis, em baixa temporada com 10 109 

pessoas, quanto é, com 5 pessoas enquanto não tem noção do formato pequeno, do 110 
formato grande, da agenda da comissão na ALEAM, das idas já programadas da 111 

própria Secretaria de cultura, por isso que era bom ter uma comissão, porque se não 112 
unir o que já existe de circulação do que já vai fazer, do que já tem de circulação das 113 
possibilidades de captação de recursos para dinamizar o translado. Assim, não vão 114 

conseguir circular no estado do Amazonas, vão estar fazendo sempre no carro, em 115 
abril dá para fazer Manacapuru, Iranduba, tentar fechar pelas rotas, região 116 

metropolitana, conseguir gasolina, tem carro da SEC. Se não fizer esse tipo de 117 
orçamento, essa iniciativa sempre vai sair da forma mais elitizada da Secretaria de 118 
cultura, que é aquela do hotel, que é aquela do carro, que é aquela dos quarenta mil 119 

reais e não viabiliza nada. Se forem para Parintins na época do festival, tem que 120 
fiscalizar uma problemática que ninguém fiscaliza, que são as condições dos 121 
trabalhadores de cultura, como estão trabalhando, como é a segurança. Se forem para 122 
Parintins ou vão antes ou vão depois para construir, refundar, ajudar a implementar o 123 

conselho municipal, fórum, mapeamento. Informou que tem várias articulações com 124 
pessoas de dentro da UFAM, vários artistas, gente do boi. É a mesma pauta 125 
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basicamente da outra reunião, tem que montar essa comissão, estipular as rotas 126 
mínimas, estipular combo com 4 pessoas, 5 pessoas, 10 pessoas. Aí não vem essa 127 
desculpa dos quarenta mil, porque sabe qual é o mínimo e só se preocupa em agendar 128 
as datas, sincronizar as datas. Não é para ir no feriado porque a cidade vai estar 129 

esvaziada, não é para ir no período do festival de Parintins porque todos os 130 
trabalhadores estarão fazendo alguma coisa, ninguém vai dar atenção para os 131 
conselheiros. Irão fiscalizar, como é que estão as condições, assim que tem que 132 
pensar, porque essa gestão aqui não vai conseguir implementar alguma coisa de 133 
indicador, implementar um conselho, ajudar um conselho municipal. Tem que brigar 134 

por isso e se depender do atual presidente, vai ser sempre esse discurso do caro. 135 
Disponibilizou para fazer esses orçamentos e fazer um primeiro rascunho lá, pelo 136 

WhatsApp mesmo para todos opinarem o que achar que é melhor. O conselheiro 137 
Elson Rocha informou que sua preocupação não é somente realizar e ter o 138 
esvaziamento da ação, a preocupação da ida é ser algo que seja sincronizado, que 139 
seja informado, principalmente as secretarias de cultura, aqueles fazedores de cultura 140 
que são ali, daquela como é uma linguagem amazônica, da calha. Não adianta ir para 141 

Parintins sem avisar Barreirinha, sem avisar Nhamundá. Então que esse trabalho seja 142 
feito, mas que seja uma programação de estado, que o estado entenda que esses 143 

conselheiros que vão até o município, eles estão representando ali a sociedade civil 144 
estão também representando o estado, tentando levar um ouvido tentando levar uma 145 

opção para as pessoas do interior que muitas das vezes fazem a cultura literalmente 146 
por amor, mas daqui a pouco vai estar entrando na questão dos informes finais para 147 
estar falando sobre a Posse Brasília e também sobre a questão da lei Paulo Gustavo, 148 

como está a movimentação pelo interior, a movimentação quantos municípios, já tem 149 

um conselho formado, o que está sendo feito, quem está tramitando? O seu interesse 150 
é que essa ação seja uma ação de somente uma ida dos conselheiros para chegar lá, 151 
tem mais conselheiro do que público, que seja divulgado nas rádios do interior, que 152 

seja daquele formato quando quer fazer uma campanha política. Chega lá, vai para 153 
rádio, avisa que o político está chegando. Então que essa ação seja da mesma forma 154 

para ter uma grande reunião e não ter esvaziamento. O conselheiro João Bosco 155 
informou que não dá para ir a Parintins no período de festa para fazer reuniões sérias, 156 
porque os artistas estão preparando suas fantasias, suas alegorias, os trabalhadores 157 

que vendem no comércio estão se preparando, é um agito muito grandes semanas 158 
antes e não dá para sentar-se e reunir com eles, conversar, concentradamente, levar 159 

uma tarde toda para fazer uma reunião, pode ser fora do período do festival, com 160 
certeza. É comunicando os municípios próximos, inclusive Maués, que ficam ali 161 
naquela área no setor. Então, com carro, com essa viabilização da van, tem, 162 

Manacapuru, Iranduba, Novo Airão, que é logo na sequência e voltando para cá, para 163 
o rumo de Itacoatiara, tem Itapiranga, Silves, de lá,  Itapiranga em um barco pequeno 164 
chega-se em São Sebastião do Uatumã, Boa Vista do Ramos, então são ações que 165 
dá para ser feito, que não vai chegar nem perto desses 40.000, dá para fazer até com 166 

5, 8.000 reais, consegue botando gasolina e tendo o que comer, volta no mesmo dia 167 
porque por estrada, o mais distante é Itacoatiara, 4 horas para chegar em Itapiranga, 168 
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4 horas Silvis também. Dá para ir de manhã e voltar à tarde e fazer uma reunião bem 169 
proveitosa, basicamente é isso que podem fazer, como a Daniela falou, municípios 170 
em torno para que possam não só convidá-los, mas tentar com os prefeitos, trazê-los 171 
para os municípios próximos, como fizeram em Itapiranga, levar pessoas de Silves, 172 

São Sebastião do Uatumã, Boa Vista do Ramos, para Itapiranga, que é uma 173 
proximidade, uma média de 20 minutos desses municípios, no máximo 1hora para 174 
estarem lá, com a ajuda do poder municipal deles, para que possam ter uma gama de 175 
pessoas, com bastante divulgação, fazer essa ação de movimentar, de ir a rádio, se 176 
possível, um conselheiro vai na frente, faz esse preparo todo, para conseguirem fazer 177 

algo bem interessante. O presidente informou que vai retirar sua proposta. Registrou 178 
que a conselheira Lucimar vai continuar fazendo parte da banca, juntamente com a 179 

conselheira Michelle secretariando a reunião de hoje. E informou também, que as 180 
despesas que foram cotadas, foram do período de Abril até julho, então, o preço das 181 
passagens estavam muito altos. Registrou a presença do conselheiro Gustavo, 182 
representando a AMAZONASTUR e do conselheiro Sergio Peguete, representante da 183 
FEI, registrou a entrada do conselheiro Michel Melo, de artes visuais. O conselheiro 184 

André Duran baseou-se na fala da conselheira Michele no que se refere a ida a 185 
Parintins, que será até turbulenta, em razão da pouca turbulência que pega quando 186 

viaja para aquele município e quando fala também em fiscalizar esses fazedores de 187 
cultura, isso é um agravante que o conselho também já deveria abarcar para si, para 188 

que também possam estar verificando ou os trabalhadores de cultura, a exemplo, os 189 
grupos de danças que migram para Parintins para compor as coreografias, são 190 
alojado em lugares insalubres, sem sequer uma água digna, um contrato para essas 191 

pessoas. citou em uma das nossas reuniões, sobre a questão de grupos de danças 192 

que foram e chegaram clandestinamente até o município de Parintins. Isso é um 193 
agravante também, se esse barco tivesse naufragado, essas pessoas tivessem 194 
morrido, quem seria responsabilizado? E quando eles chegam nesses locais, o que 195 

oferecem é um pão com manteiga, quando tem manteiga e o suco e se cobram essa 196 
potência, e para produzir o movimento da dança, precisa de carboidratos, energia para 197 

estar ali 24 horas antenado, mas na prestação de contas desses bois, que recebem 198 
essas fortunas, está lá que aquele grupo recebeu determinado valor e não recebeu 199 
nada, isso é complicado mesmo. Tem que ter atenção para isso. Sobre a fala do 200 

conselheiro Bosco, se não pudessem ir para Itapiranga, Urucará, São Sebastião do 201 
Uatumã, Autazes, que poderiam sair de lancha, chegariam lá sem problema nenhum. 202 

Quando se falam em valores para esse conselho, há uma barrigada e nunca pode, 203 
mas no Festival Folclórico de Parintins, terão políticos, secretários e todos ali também 204 
e nunca pode, mas para quem está fomentando, discutindo a cultura como um todo, 205 

fazendo com que esses municípios, seguindo a lei Paulo Gustavo, que esses 206 
conselhos sejam criados, está trabalhando para isso, e aí agora, deve se ter um 207 
parecer jurídico e quando estiver nessa Secretaria, vai fazer essa cobrança como um 208 
todo, saber realmente onde está, com quem está, de onde vem, para quem vai e ter 209 

acesso a todas as informações, com direito as senhas que precisa para estar sabendo 210 
desses trâmites, isso é complicado, já que é um conselho fiscalizador, mas acredita 211 
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que na fala do conselheiro Bosco, Itapiranga seria uma boa e Itacoatiara também 212 
abarcaria vários municípios. O presidente registrou a presença do conselheiro 213 
Vanderley Pinheiro do circo. A conselheira Lucimar Bezerra ressaltou que é preciso 214 
definir onde será o primeiro munícipio a fazer esse conselho itinerante. Concordou 215 

com o conselheiro Bosco, quando ele lembra que precisam da logística e a informação 216 
para com os secretários, porque tudo hoje se faz em parceria, se não tiverem 217 
parcerias, não conseguem muita coisa. Então, se fizer uma parceria entre a Secretaria 218 
de cultura do estado e municípios, com certeza será um trabalho muito bom. 219 
Concordou com a conselheira Michelle sobre fazer um orçamento antecipado para 220 

isso. O presidente informou que no final farão esse encaminhamento para definir o 221 
município e depois até pode formar a comissão, uma coisa não inviabiliza a outra. O 222 

conselheiro Vanderley Pinheiro parabenizou a Secretaria pelo excelente trabalho 223 
que foi feito a frente do terceiro festival de circo, agradece ao Senhor secretário e todo 224 
o corpo técnico e também, não poderia deixar de manifestar a minha sua insatisfação 225 
sobre a atuação da própria Secretaria. Informou que neste conselho nada pode, nada 226 
consegue, é um conselho que anda com o freio de mão puxado, é um conselho 227 

capenga, não consegue colocar em prática aquilo que é planejado, que é articulado. 228 
O presidente respondeu que o tomador de despesas é a Secretaria de cultura, o 229 

conselho, como não tem recursos próprios, ainda, fica dependendo do orçamento da 230 
Secretaria de cultura. O conselheiro Fabiano Cardoso parabenizou o secretário 231 

Everaldo pelo tempo de labor, sempre da melhor forma possível, eficiente, foi um 232 
colega exemplar e aproveitou para parabenizar o colega André Durand pela eleição, 233 
pelo encaminhamento, que ele possa também fazer um trabalho frutífero aqui no 234 

concelho, uma pessoa que tem se esforçado e lutado em prol da cultura. Que ele 235 

tenha sucesso nesse tempo aí frente à Secretaria. Perguntou ao ainda secretário 236 
Everaldo, se não foi considerado o projeto que fez, justamente pensando nisso, 237 
porque em um projeto, inclusive tem orçamento. sugeriu que não fosse o conselho 238 

inteiro, e sim 4 conselheiros, no projeto que foi feito algumas mãos, teve ajuda dos 239 
conselheiros Bosco, Joníferson e o orçamento estava em torno de quinze mil reais por 240 

cidade que previa deslocamento aéreo, quando houvesse necessidade de transporte 241 
local, hospedagem, alimentação, o som. Quer saber se não foi considerado esse 242 
orçamento, reforçou que o conselho inteiro se deslocando para o município, talvez 243 

realmente seja não oneroso, mas inviável, porque muitos não vão conseguir estar, 244 
então já trabalhar com limite de conselheiros para cada atividade, é interessante e 245 

gostaria de encaminhar a proposta de 4 conselheiros por atividade, é  uma proposta 246 
factível e reforçando aqui, a proposta do conselheiro Bosco, pelo encaminhamento 247 
dado pelo secretário geral, que tem dificuldades, financeiras. Gostaria que no primeiro 248 

momento tentassem, no mínimo, atingir as cidades que fazem a limites terrestres com 249 
Manaus, ali, a região metropolitana. Tem ao Norte, Presidente Figueiredo, a Leste 250 
Itaquatiara, Rio Preto da Eva. A Oeste, Novo Airão e ao Sul Iranduba, então, colocando 251 
ao lado da proposta do conselheiro Bosco, é claro que ele conhece mais Itapiranga. 252 

Então, gostaria que um encaminhamento fosse dado para que no primeiro momento, 253 
de forma muito rápida, atingissem os limites terrestres de Manaus, sendo que esses 254 
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limites terrestres também têm outros limites terrestres que os circundam. Então, 255 
acabarão atingindo cidades que estão ali ao seu lado. E assim, conseguirão tirar isso 256 
do papel. O presidente agradeceu as congratulações pela sua passagem na 257 
Secretaria geral e agora essa missão ficou com o conselheiro André Durand. 258 

Parabenizou o conselheiro André Durand pela eleição de hoje. Respondeu que de 259 
fato, foi considerado também, o projeto e diante disso, estavam indo para um lugar 260 
que tinha que pegar um voo, não foi pensado aqui no entorno. Mas precisa, se for 261 
aprovada, a comissão que a conselheira Michelle propôs, então, poderá retomar, 262 
inclusive aquela proposta do conselheiro Fabiano. O conselheiro Sérgio Ricardo 263 

informou que está observando, acompanhando o que está sendo discutido em pauta 264 
e o que precisar, estará sempre disponível e diz também que a Fundação Estadual do 265 

Índio, agora, nos dias 17, 18 e 19, vai estar realizando no centro dos Povo da 266 
Amazônia CCPA um conselho com todas as lideranças indígenas do estado do 267 
Amazonas, só para deixar registrado a todos, que pela primeira vez vai ter o prazer 268 
de conhecer o centro correto. O conselheiro Michell Melo sugeriu utilizar as 2 vans 269 
que a Secretaria possui, de 15 lugares. Acha que poderia ir toda a comissão, 270 

representante da sociedade civil. Não sabe se o poder público poderá acompanhá-271 
los, mas a sociedade civil tem disponibilidade com relação a ida, os 11 conselheiros 272 

somente. O presidente registrou a presença da conselheira Vanda Ortega. Informou 273 
que poderão fazer os encaminhamentos, tiveram algumas propostas que é a 274 

constituição de uma comissão para tratar sobre essas viagens no entorno e a distância 275 
proposta pela conselheira Michelle. Temos uma proposta da conselheira Lucimar 276 
também que definiram logo para onde pretendem ir. Tem que definir, paralelamente, 277 

fazer essa comissão foi isso que entendeu. Nas propostas tem Manacapuru e 278 

Itapiranga, Correto? Manacapuru seria, uma Itapiranga, Silves ali no entorno irão 279 
mobilizar, divulgar para que haja participação massiva. Parintins seria no segundo 280 
semestre pelo que entendeu. O conselheiro Max Deulen ressaltou que ainda não foi 281 

decidido. Só deram sugestões. sugeriu que fique no primeiro trimestre. O presidente 282 
relatou que tem duas argumentações que no período do festival é praticamente 283 

inviável a mobilização feita pelo conselheiro Bosco. O conselheiro Max Deulen 284 
respondeu que é inviável, porque queriam fiscalizar trabalhador e queriam 285 
fiscalização. A ideia é fiscalizar essa foi uma outra situação levantada em cima do 286 

CONEC itinerante, que não seria esse o motivo. Porque quando se fala, quando 287 
sugeriu ir a Parintins, a conselheira Michelle e o conselheiro André, falaram fiscalizar 288 

os trabalhadores da cultura, a ideia do CONEC itinerante no primeiro momento seria 289 
para fortalecer os municípios a formarem o seu conselho municipal. Essas outras 290 
questões levantadas de fiscalização são uma outra pauta. Nesse primeiro momento, 291 

se forem para Itapiranga, também estarão indo para fiscalizar os trabalhadores da 292 
cultura? Manacapuru também? Então essa é só uma outra pauta que foi colocado 293 
aqui. Não tem nada a ver. Então, a sua sugestão é continuar para ser votado. A 294 
conselheira Michelle Andrews esclareceu que foi mal interpretada, sugeriu que não 295 

cabe ir em um período de festivo, porque não vai haver mobilização e que foi um 296 
exemplo, se forem no período festivo que faça outras ações, que caibam naquele 297 
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momento. O presidente respondeu que a dificuldade de mobilizar durante esse 298 
período, já tinham falado isso nas reuniões passadas, quando começaram a discutir, 299 
porque realmente todos estão ali, muito ocupados com o evento em si, então, as 300 
pessoas que têm mais experiência, não teriam muito a como dar muita atenção em 301 

outras pautas. O conselheiro André Duran propôs Manacapuru, Itapiranga, Itacoatiara, 302 
seria nesse polo. E, também sugeriu Manacapuru, Itapiranga, Parintins, Itacoatiara. O 303 
conselheiro Fabiano Cardoso, ele sugeriu Presidente Figueiredo, Itacoatiara, Iranduba 304 
e Novo Airão. A proposta do conselheiro Max é em junho, no período do festival. O 305 
conselheiro Kirk Douglas votou favorável que Parintins entre logo na Agenda, no 306 

período do festival Manacapuru, Itapiranga, Parintins, Itacoatiara. O conselheiro 307 
Michell Mello sugeriu que poderia entrar Manacapuru, Iranduba, Novo Airão, 308 

Itacoatiara, Silves e Itapiranga, Presidente Figueiredo, Rio Preto. Só porque a estão 309 
sendo mencionados de um lado e do outro de forma desorganizada, sugeriu também 310 
que façam mapeamento de todos os municípios, vai para um lado, faz todo desse 311 
lado, depois vai para outro lado e faz o sentido contrário, somente. O presidente 312 
informou a presença da conselheira Cristina Oliveira representando a SEFAZ. A 313 

conselheira Lucimar Bezerra sugeriu que escolhessem os polos. São 4 polos que 314 
para escolher, que municípios esses polos abrangem? Qual são mais próximos? Se é 315 

polo Parintins, se é polo Manacapuru, polo Itacoatiara. O conselheiro Bosco explicou 316 
que bem dentro da realidade do conselho, o viável mesmo é fazer Manacapuru, 317 

Iranduba e Novo Airão. Esses 3 são em uma estrada só, em uma direção é real e é 318 
mais próximo de Manaus. Em Manacapuru, chega em 1 hora e os outros municípios 319 
migrariam para lá ou iriam para Iranduba, que fica no meio dos 2 municípios, para 320 

fechar, seria melhor fazer desses 3, já tira como piloto, o que farão nos outros, é só 321 

uma sugestão. A conselheira Vanda Ortega perguntou se tem alguma perspectiva 322 
do alto Solimões. O conselheiro Bosco Borges ressaltou que o alto Solimões é 323 
interessante, porque se pegar Tabatinga, pega os entornos que é Benjamin Consta, 324 

Atalaia do Norte, São Paulo de Olivença, e faz um grande trabalho. Mas tem o 325 
problema financeiro, por isso estão tentando fazer primeiro a região metropolitana, 326 

mas seria perfeito ir para alto Solimões que as cidades são bem próximas também, 327 
como por exemplo, de Tabatinga para Benjamin Constam ali dá no máximo meia hora 328 
de lancha, a mesma coisa de Atalaia do Norte para Benjamim Constant, que tem uma 329 

estrada perfeita que dá só 20 minutos. Seria maravilhoso fazer no alto Solimões, mas, 330 
estão tendo problemas financeiros e que só vai ser resolvido quando montar aquela 331 

comissão que a conselheira Michelle falou, viabilizando a baixa temporada e que 332 
possam ir com custo mínimo de recursos, mas que possam abranger o máximo de 333 
municípios possíveis. O presidente sugeriu no segundo semestre a possibilidade do 334 

alto Solimões A conselheira Vanda Ortega sugeriu para esse planejamento de 335 
segundo semestre, considerar essas regiões. A região do alto Solimões, tem grandes 336 
festivais, em Benjamin Constant, Tabatinga, feitos pelas comunidades indígenas do 337 
povo Tikuna e Kokama, que é extremamente importante esse fortalecimento, assim 338 

como a região de São Gabriel da Cachoeira que tem um dos maiores festivais da 339 
cultura indígena do estado, que é pouco valorizado, que é pouco investido também. É 340 
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extremamente importante valorizar e apoiar, sobretudo a cultura que é muito potente 341 
nos interiores e que de fato fica muito ausente, desses protagonismos a nível de 342 
Amazônia mesmo. Quando fala de grandes festivais, só fala do festival de Parintins, 343 
com todo o seu mérito, mas tem grandes festivais originários de fato, da população 344 

indígena, que é muito relevante ser prioridade dentro desses planejamentos. Informou 345 
que iniciou o mês da resistência dos povos indígenas, o mês de Abril é considerado 346 
não mais o dia do Índio, como muitos ainda mencionam, mas o mês de Abril é um 347 
símbolo de resistência dos povos indígenas e as organizações em nível de estado do 348 
Amazonas estão mobilizando uma grande conferência de avaliação de planejamento 349 

das conjunturas políticas aqui no estado que vai acontecer, na verdade, do dia 17 ao 350 
dia 19, vai ter uma grande marcha dos povos indígenas no final dessa conferência 351 

estadual que as organizações estão fazendo juntamente com a fundação estadual do 352 
índio, que é o nome que ainda não foi superado dentro da instituição governamental, 353 
que, inclusive, está em uma discussão de mudança, uma vez que já mudou da Funai. 354 
Hoje a Fundação estadual não é mais do índio, é dos povos indígenas, e que o 355 
conselho também, queria fazer uma moção e ver como a Secretaria pode fortalecer 356 

nesse mês de Abril, às ações indígenas, os eventos culturais que vão estar 357 
promovendo ao longo de todo esse mês aqui na capital. A moção seria aos povos 358 

indígenas, a esse mês dedicado aos povos indígenas de luta e resistências desses 359 
povos. O presidente informou a conselheira que ela poderá encaminhar esse pedido 360 

a secretaria geral do presidente, que formalizará essa moção. O conselheiro Bosco 361 
Borges lembrou-se que o governo do estado tem uma aeronave, que geralmente está 362 
fazendo viagens para Tabatinga e pode ser solicitado por este CONEC para essa 363 

viagem e assim, não teriam gastos com passagem, porque seria uma viagem 364 

aproveitando algum evento do próprio governo do estado e a partir daí, confirmando, 365 
já mobiliza aqueles municípios no entorno, seria muito interessante. O conselheiro 366 
Michell Mello, colaborando com a fala do conselheiro Bosco, esclareceu que o 367 

governo, geralmente nos municípios, quando se vai, não é para alguma visitação, seja 368 
das secretarias a casa militar geralmente, faz o intermédio junto a prefeitura para 369 

suprir as necessidades do governo ou com alimentação ou com translado em cada 370 
município. O presidente apresentou as propostas que foram feitas que serão 371 
encaminhadas por polos. Então será o polo 1, polo 2, polo 3, polo 4 e polo 5. O 372 

conselheiro Max Baraúna, conselheiro Bosco, conselheira Jordânia, conselheiro 373 
André, Michelle, todos encaminharam Lucimar também, Michell Mello, conselheiro 374 

Fabiano Cardoso. organizaram assim: polo 1, Itacoatiara, Itapiranga, Silves, 375 
Urucurituba, São Sebastião do Uatumã. Polo 2, Parintins, Barreirinha, Nhamundá e 376 
Maués. Polo 3, Manacapuru, Novo Airão e Iranduba. Polo, 4, Coari, Codajás, Anori, 377 

Beruri e Anamã e polo 5 que é o alto Solimões, Tabatinga Benjamin Constant, São 378 
Paulo de Olivença e Atalaia do Norte. A 5ª seria para o segundo semestre, então seria 379 
bom aproveitar esse para agora, neste primeiro semestre ainda. O conselheiro Bosco 380 
já encaminhou a proposta também de ser no polo de Manacapuru, o conselheiro Max 381 

Baraúna sugeriu o polo 2, Parintins. Agora, poderão colocar em votação. O 382 
conselheiro Max Deulen mantém sua proposta de ser no período do festival de 383 
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Parintins. A conselheira Vanda Ortega informou que o município de Amaturá, Santo 384 
Antônio do Içá, e Tefé, pediram a presença dos conselheiros, porque eles têm muito 385 
interesse na criação dentro do município, das secretarias de cultura. pediu também 386 
que fosse planejado para o segundo semestre, o médio Solimões, o Santo Antônio do 387 

Içá, Tefé tem grandes festivais também, só que não estão organizados, então gostaria 388 
de incluir, inclusive, o vice-prefeito de Amaturá disponibilizou a hospedagem, 389 
alimentação no momento que a Secretaria for para o município. Assim como Tefé 390 
também, estavam em um bom diálogo com as mulheres que querem fortalecer esse 391 
movimento da cultura, que tem grandes festivais também e dentro da cadeira 392 

indígena. As mulheres estavam se mobilizando lá para essa organização. O 393 
presidente inseriu a proposta da conselheira Vanda Ortega para o segundo semestre. 394 

deixou para a Constituição da comissão para analisar e votar para o primeiro semestre 395 
propor entre os polos de 1 a 4. Pode ser encaminhado dessa forma: o polo número 5 396 
e o número 6, que seria agora o médio Solimões, Amaturá, Santo Antônio do Içá e 397 
Tefé, ficariam para o segundo semestre. Perguntou se podem encaminhar. A 398 
conselheira Jordania Damasceno e o conselheiro João Bosco responderam que 399 

sim. O presidente abriu para a votação: polo um, Itacoatiara, Itapiranga, Silves, 400 
Urucurituba, São Sebastião do Uatumã. Polo 2, Parintins, Barreirinha, Nhamundá e 401 

Maués, polo 3, Manacapuru, Novo Airão, Iranduba e o polo 4, Coari, Codajás, Anori, 402 
Beruri e Anamã. Pediu para que todos votassem agora no chat para registrar, a 403 

proposta de cada um. Pediu para colocar só o polo. Polo 1, polo 2, polo 3 e polo 4. O 404 
conselheiro Elson Rocha disse que estão criando aquilo que já foi criado, que foi 405 
divisão por calhas e aí estão criando uma divisão a parte que vai ser difícil explicar 406 

para a sociedade a questão dos polos. Hoje, a sociedade que mora no interior entende 407 

muito fácil quando se fala em Rio Negro e Solimões, em alto rio Negro, então, acaba 408 
criando um novo formato que lá na frente vai dar confusão na cabeça dos irmãos do 409 
interior. O conselheiro Sérgio Ricardo lembrou que estão esquecendo do Rio 410 

madeira. O conselheiro João Bosco respondeu que o rio madeira é interessante, 411 
mas Coari a passagem não é tão próxima, e Codajás é nesse mesmo rumo também, 412 

e a quando se fala no custo amazônico, só vai ter a certeza e a impressão do quanto 413 
é grande quando viaja para esses locais na região, não é naquela região de Coari, 414 
mas é um pouco distante. O restante não é tão perto como ali, na tríplice Fronteira, é 415 

um pouco distante. Tem que ter contato com os municípios para saber exatamente o 416 
tempo de viagem de um para o outro do rio Purus, dá para se juntar em um polo que 417 

também não é tão distante e eles mesmos ali, daquela área, são acostumados a fazer 418 
esse caminho. Então, com relação à pergunta de Coari é, fica naquela área no entorno 419 
próximo de Tefé também, as, mas tem uma certa distância. Achou interessante a 420 

questão do prefeito ou vice-prefeito da cidade, de dar esse apoio que já mata 50% do 421 
custo, que aí o governo cairia com as passagens de ida e volta. Fechando essas 422 
parcerias com as cidades denominadas como polo, que é polo em suas cabeças, 423 
estão criando um polo do formato que acreditam que seja mais próximo. Vão tentar 424 

fazer isso para melhorar ou até para que possam viabilizar pelo menos 3 polos criados 425 
pelos conselheiros que atinjam pelo menos 10 cidades ao final desse trabalho, se 426 
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conseguirem fazer isso, terão feito grande coisa, com certeza atingido 10 cidades até 427 
o final do ano. O conselheiro Kirk Douglas esclareceu que Tefé, sendo polo, o 428 
município que ele pode atender é Alvarães, Uarini, Maraã, Japurá, dá para fazer nesse 429 
circuito. O conselheiro Elson Silva enfatizou que somente se o prefeito for ligado ao 430 

governador, se não ele não dá nem um real, manda suspender a balsa para não entrar 431 
no município. O presidente informou ao Conselheiro Kirk Douglas que esse polo de 432 
Tefé, ficará assim. A conselheira Michelle Andrews informou que antes de fazer o 433 
CONEC itinerante, vai haver um fórum, um encontro aqui em Manaus com os 434 
prefeitos, possivelmente da base aliada, que querem a cultura em seus municípios. 435 

Então, a partir dessa relação, desses municípios aliados, já vai encaixando nos polos 436 
aqui. Já vai fazendo os mapas também pelos prefeitos mais fáceis, esse tipo de 437 

informação facilita para articular, para divulgar, para ser bem aceitos lá. Tem que 438 
participar desse encontro aí também ou apresentar o plano. Outra coisa para 439 
acrescentar aqui é unir o planejamento que o professor Fabiano já fez, revisa-lo, 440 
atualiza-lo e já pega todos esses polos aqui por ordem de votação, o que vai começar 441 
primeiro, porque nenhum desses vai descartar, e o nome que estão usando aqui, polo 442 

é só uma questão interna, depois, farão a melhor forma de comunicar externamente, 443 
se vai usar termo calha ou se faz umas colunas, tipo: sumaúma, Pacha, mama ou a 444 

conselheira Vanda criará uns nomes para ressaltar a cultura indígena. O presidente 445 
vai fazer a apuração para saber qual polo venceu. O resultado final: polo 1, nenhum 446 

voto. Polo 2, um voto. Polo 3, 9 votos. Polo 4, 7 votos, por tanto, a proposta vencedora 447 
foi o polo 3 com 9 votos, que é: Manacapuru, Novo Airão e Iranduba.  Retomou as 448 
formalidades de registro que ficou decidido o polo 3. Sem mais manifestações, deu a 449 

ORDEM DO DIA por encerrado e passou agora para os ASSUNTOS GERAIS. 450 

Lembrando os presentes que neste momento são trazidos temas e assuntos sem 451 
caráter deliberativo e abriu novamente ao plenário para que os conselheiros, 452 
conselheiras e os convidados que quiserem se manifestar no prazo de até 2 minutos, 453 

aberta as inscrições. Iniciou falando que foi apresentado esse manual guia, durante a 454 
sua gestão na secretaria, que foi pensando em ajudar aos trabalhos dos conselheiros, 455 

de repente, os novos conselheiros que virão e não terão o trabalho de ensiná-los, 456 
então, foi proposto um guia para a Secretaria geral, os trabalhos da Secretaria geral, 457 
os modelos já de ofício de moção de repúdio, moção de aplausos, moção de 458 

falecimento, enfim. Os mais utilizados já colocados no site, onde todos os conselheiros 459 
poderão acessar e fazer já o eu requerimento, sem precisar elaborar tudo do zero 460 

novamente, então esse é uma ideia para facilitar também e que o formato também do 461 
site saia dessa aba do portal da SEC e possam ter um site próprio também, estão 462 
trabalhando nisso que vai facilitar também os departamentos em como agir, como 463 

fazer os processos, como abrir processo, como fazer os procedimentos corretos e 464 
esperar os andamentos dos processos também. Então ele, nesse sentido, deixou seu 465 
legado para o próximo conselheiro André Duran. Registrou a presença do mestre 466 
camaleão, para que fique registrado em ATA. Convidou a todos para plenária do 467 

comitê da lei Paulo Gustavo que acontecerá amanhã às 18:00, todos no formato 468 
virtual, desde já todos convidados. Ontem, também, foi realizada uma plenária da 469 
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Paulo Gustavo promovida pela Secretaria de cultura em conjunto com o CONEC e foi 470 
muito produtiva, com a participação massiva dos artistas e de alguns conselheiros. 471 
Parabenizou a posse dos conselheiros que foram eleitos no Conselho Nacional de 472 
política cultural, conselheiro Elson Rocha, conselheira Lucimar Marques, o 473 

conselheiro mestre camaleão. E por hora, são esses os informes. O conselheiro 474 
Elson Rocha agradeceu mais uma vez os votos que os conduziu a estar naquela 475 
reunião lá em Brasília. Está muito feliz, porém, muito preocupado, porque a lei Paulo 476 
Gustavo não vai se igualar a lei Aldir Blanc. Na lei Aldir Blanc, quando o município não 477 
tinha projetos para contemplar ou ele não dava entrada, aquele recurso ali abria um 478 

novo prazo para ser realizado no próprio município. Já a lei Paulo Gustavo não, ela 479 
automaticamente pega o recurso daquele município, vai jogar para outro município do 480 

mesmo estado e não contemplando, joga para outro estado. Então, é onde o 481 
Amazonas pode perder muito, baseado no que foi a Aldir Blanc. Então eu tenho essa 482 
preocupação, por isso que eu acho que nós precisamos mais do que nunca, saber 483 
quantos municípios realmente tem o conselho montado, quantos estão montando e 484 
quantos estão precisando de ajuda para que possam ajudar, para que nenhum 485 

município desse possa perder o recurso, porque muitas das vezes o prefeito pode 486 
achar pouco dinheiro, mas isso ajuda em muito aqueles pequenos projetos que estão 487 

lá no interior. A lei Paulo Gustavo, está dando o recurso, porém, pode movimentar o 488 
recurso de um município para o outro e até de um estado para o outro e o estado 489 

perde o recurso. O conselheiro Bosco Borges fez suas considerações sobre a 490 
reunião de ontem maravilhosa da SEC com o conselho, com a presença do 491 
conselheiro Everaldo, da conselheira Jordânia, da conselheira Michelle. Os artistas 492 

participaram, cada um falou o que queria, perguntou, a advogada da SEC, a doutora 493 

Anne destrinchou todos os artigos mais importantes, o restante será decidido nas 494 
setoriais, com certeza, com mais detalhes e assim, terão mais certeza de algumas 495 
coisas. A prestação de contas, pelo que leu da Paulo Gustavo é muito mais fácil do 496 

que da Aldir Blanc, inclusive, não precisa é prestar conta com relação a recibos, notas, 497 
desde que seja comprovado com filmagem, com tudo que foi feito, consegue prestar 498 

contas. Caso tenha algum detalhe faltando, terá que apresentar os recibos para que 499 
não tenha nenhum problema. O grande problema também da lei Aldir Blanc no 500 
passado, foi que muitos municípios trocaram de gestão e alguns gestores porque o 501 

outro tinha começado, não quiseram continuar e alguns problemas com artistas e tal. 502 
Mas com a ajuda do CONEC, conseguirão conscientizar e mobilizar os artistas para 503 

pegar esse recurso e cada cidade recebeu seu recurso e gastar com seus artistas. A 504 
conselheira Lucimar Bezerra agradeceu ao conselheiro Everaldo pelo tempo que 505 
esteve à frente da Secretaria geral do CONEC, pela paciência, por responder todas 506 

as mensagens. E também parabenizou o conselheiro André que foi eleito para ser o 507 
novo secretário geral, terá muito trabalho, mas vai dar tudo certo. A conselheira 508 
Lucimar Barbosa agradeceu o secretário Marcos Apolo, a logística dada para poder 509 
vir lá do município de Barreirinha até Manaus, para ir até Brasília tomar posse, foi uma 510 

viagem muito proveitosa, foi muito bem recebida. O presidente informou que o 511 
pedido da conselheira Michelle para a reunião extraordinária foi encaminhado ao 512 
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presidente Marcos Apolo. Ele vai marcar logo em breve a próxima reunião 513 
extraordinária e até lá ainda estará sendo o secretário geral aqui do CONEC, nessa 514 
próxima reunião, fará um discurso de despedida para todos. Sem mais manifestos ou 515 
assuntos para serem tratados em plenário, agradeceu a presença de todos e deu por 516 

encerrada esta decima quinta sessão ordinária, pedindo ainda que seja providenciada 517 
ata e encaminhada a minuta aos conselheiros para a leitura, a qual será aprovada no 518 
expediente das próximas reuniões, com posterior encaminhamento para 519 
arquivamento na Secretaria geral do CONEC, visando o registro nos arquivos do 520 
conselho. Pediu 1 minuto de silêncio a pedido do conselheiro André Durand para 521 

prestar homenagem ao Palhaço creme de leite. O conselheiro Vanderley Pinheiro 522 
informou que o palhaço Creme de Leite foi assassinado e faleceu também o 523 

Malabarista Francione, 50 anos de carreira. 524 
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8. Kirk Douglas de Lima Bentes - Agência de Fomento do Estado do Amazonas – 

Afeam 
9. Max Deulen Baraúna Nogueira – Titular representante da Cadeira de Literatura 
10. Michell Mello Bezerra da Silva – Titular representante da Cadeira de Artes Visuais e 

Novas Mídias 
11. Michelle Barbosa Andrews – Titular representante da Cadeira de Audiovisual 
12. Sérgio Ricardo Monteiro de Almeida – Titular representante da Fundação Estadual 

do Índio 
13. Vanderlécia Ortega dos Santos – Titular representante da Cadeira de Cultura 

Indígena 
14. Rosângela López Alanís - Titular representante da Superintendência da Zona Franca 

de Manaus – Suframa 



 

  

Av. Eduardo Ribeiro, 901 – Centro 

69010.001 Manaus – Amazonas – Brasil 

Telefone: 55 92 3090-6831 

e-mail: copham@cultura.am.gov.br 

 
 

15. Wellisson Brito Batista – Titular representante da Cadeira de Cultura Afrodescedente 
16. Vanderley Pinheiro – Titular representante da Cadeira do Circo  

 
 
Equipe CONEC: Symone Farias – Assessora Administrativa; Sérgio Cruz – Assessor Jurídico; 
Jennyfer Balbi – Assistente Administrativa; Vanuza Santos – Assistente Administrativa; Kaio 
Barros – Estagiário; Leticia Britto - Estagiária 


